Norma Pérez Calleja, la más natural de los educadores sociales

Robaina Castillo José Ignacio¹, Hernández García Frank², González Díaz Elena del Carmen³.

- 1. Hospital Provincial General Docente "Dr. Antonio Luaces Iraola". Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Cuba. jofra24@fcm.cav.sld.cu
- 2. Hospital Provincial General Docente "Dr. Antonio Luaces Iraola". Universidad de Ciencias Médicas de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Ciego de Ávila. Cuba. jofra24@fcm.cav.sld.cu
 - 3. Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila. Cuba.

Resumen: Introducción: Como parte del proyecto de investigación "Educadores Destacados del Siglo XX", se seleccionó a la Dra. M.Sc. Norma Ciríaca Pérez Calleja, pediatra ilustre de la provincia Ciego de Ávila.

Materiales y métodos: Se utilizó el método biográfico o historia de vida para reconstruir el desarrollo vital como expresión singular de la realidad social vivida por la doctora, a través de distintas fuentes: entrevistas a familiares, amigos, vecinos, pacientes, alumnos y compañeros de trabajo. Anécdotas y análisis de documentos, testimonios y vivencias.

Resultados: Este trabajo aborda los principales aportes de la profesora Dra. Norma Ciríaca Pérez Calleja a la formación de los profesionales de las ciencias médicas en Ciego de Ávila en el período comprendido de 1983 al 2015. La conducta social de la doctora es ejemplo, sus firmes convicciones y fuerte voluntad, la hacen portadora de elevados principios y valores espirituales, los que constituyen la guía de muchos y devienen significativas enseñanzas para la mayoría de los que la conocen y la convierten en una persona con influencia movilizadora y educativa para la sociedad en sentido general. Por lo que la consideramos una educadora social.

Conclusiones: la Dra. Norma Pérez Calleja constituye un paradigma de la docencia y la asistencia médica en Ciego de Ávila.

Palabras clave: valores sociales, biografía, educador social.

I. INTRODUCCIÓN

Coincidir en la vida con personalidades que destacan, porque reflejan con mayor profundidad su entorno social, la necesidad histórica y las demandas esenciales de su época, siendo capaces de actuar en consecuencia para contribuir al progreso de la sociedad, es un privilegio que muchas veces ni siquiera se percibe. (Plejánov JV)

Cuando se es consciente de la identificación y caracterización de una personalidad como esta, desde un enfoque científico, entonces se puede analizar y valorar de manera más significativa su interrelación con los intereses sociales y sus acciones.

Dicha interrelación adquiere especial significado en las personalidades que sobresalen como líderes políticos revolucionarios y como educadores sociales, como es el caso de la doctora Norma C. Pérez Calleja, "Normita", como cariñosamente le llamamos.

Si se fuera a resumir los aportes de la vida y obra de la pediatra se debe comenzar por reconocer que es una personalidad portadora de valores cognitivos, educativos y éticos; una profesional que siempre confía en la preparación como agente de transformación de la vida del hombre en sociedad; acude pues a las posibilidades educativas y de cambios del ser objeto de la educación; mostrando su capacidad creadora y habilidad para poner al servicio de la obra educativa todos los recursos materiales y humanos, con el inicio fin de enseñar, sanar y crecer.

La profesora Norma, es uno de esos seres que cuando habla contagia y emociona, enseña y convence, ayuda y sana porque eso ha hecho ella de su vida; un constante dar y por ende un constante recibir. (Hernández G. F, Robaina C. JI; 2015)

La expresión clara y viviente de valores de humanismo, honestidad, consagración, patriotismo, responsabilidad, actitud de amor y respeto al individuo, la familia y la comunidad, eso es la profesora Norma. Sus valores se ven en el cumplimiento de todas sus funciones: Asistencial como médico pediatra dedicada a la Oncopediatría y apasionada por la Medicina natural, en especial por la Homeopatía, en la docencia médica, como profesora y tutora e investigadora.

Todo ello la convierten en un paradigma a seguir por todos los profesionales y técnicos de la salud. Por tal, la Asociación de Pedagogos de Cuba en la Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila, que ya muestra amplios resultados en el proyecto "Educadores Destacados del Siglo XX", está de acuerdo en incluir a "Normita", dentro de ese selecto grupo de profesores que ya son la guía para las futuras generaciones.

Por tal motivo el presente trabajo tiene como *objetivo*: Determinar en la obra y vida de la Dra. Norma Ciriaca Pérez Calleja las principales acciones relacionadas con la formación de los profesionales de las ciencias médicas en Ciego de Ávila que la convierten en ente movilizador educativo del pueblo y por tal trasciende como una joya de la pedagogía avileña.

II. MATERIAL Y MÉTODO

Se utilizó el método biográfico o historia de vida para reconstruir el desarrollo vital como expresión singular de la realidad social vivida por la doctora, a través de distintas fuentes: entrevistas y una revisión documental de su expediente docente, crónicas de su vida, fotos de diferentes épocas, trabajos científicos realizados, testimonios de colegas y pacientes, se recopilaron datos, fotos, materiales, documentos relacionados con su figura, Vivencias en el periodo comprendido entre 1983 hasta 2015 toda la

información necesaria que demuestra su quehacer profesional y humano. Se utilizan las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones, para la creación de una multimedia que divulgue los resultados y el diseño de un material audiovisual con carácter periodístico educativo.

III. RESULTADOS

Comenzar por los orígenes familiares de la Dra. Normita remonta el trabajo a 1957, cuando una linda mañana del 8 de agosto de 1957, nace la especialista de 2do grado en Pediatría, quien fuera la única diplomada en Oncología pediátrica por más de 20 años en la provincia avileña.

Desciende de una familia humilde que ha radicado toda su existencia en los terrenos del Reparto Vista Hermosa, en la ciudad de Ciego de Ávila.

Su vida estudiantil fue muy intensa. En su recorrido por los diferentes niveles de enseñanza hasta la Universidad, donde alcanzó el título de Doctora en Medicina en Agosto 1983, con Título de Oro (4.80 puntos).

El sexto año voluntariamente lo realizó en el Hospital Rural Pedro Ballester, del municipio 1ro de enero, formando parte del 1er contingente de Médicos Rurales Piti Fajardo, donde fue seleccionada Mejor Interna Rural y participó en el 1er Encuentro Nacional de Internos Rurales y en el Congreso de la FEU desarrollado en mayo de 1983.

Durante su vida laboral fue secretaria general de la UJC, Vice-directora Docente del Hospital Rural Pedro Ballester, dando docencia y asesorando trabajos a los internos rurales sin remuneración por estas tareas.

En 1987 se presenta al proceso del PCC, resultando militante del mismo. En enero de 1991 se incorporó como Especialista de Pediatría al Policlínico Centro, allí impartió docencia a los residentes, velaba por el cumplimiento del Programa Materno Infantil obteniendo indicadores de mortalidad infantil por debajo de 4. Fue Secretaria del PCC del centro y seleccionada Vanguardia Municipal en 1992. Se alcanzó la condición de Modelo del Policlínico, recibiendo Diplomas por el mismo y por la Actividad de la Defensa.

En Noviembre de 1990 se gradúa como Especialista de Primer Grado en Pediatría. Y para el mes de Octubre del 2005 obtiene el título de Especialista de segundo Grado en Pediatría.

En abril de 1994 comenzó a trabajar en el Hospital Antonio Luaces Iraola, en el Cuerpo de Guardia. En el centro forma parte del Comité del PCC, ocupando por un tiempo una de las secretarías. Durante este época desempeño varias funciones: jefa de sala Miscelánea H, Jefa de Servicio de Pediatría compartiendo este trabajo con otras funciones de secretarias de actas del Comité del PCC del centro y las actividades vinculadas a la docencia.

Para esa fecha, "Normita", la hija amorosa y consagrada ya disfruta de la inmensa alegría que le ofrecen sus más grandes tesoros: sus hijos Carlos y Javier. Junto a su familia de origen, y a su esposo Carlos, la pediatra oncóloga combina su humana labor de médico con la educación de sus hijos.

En el año 2001 por interés personal y de salud paso a trabajar al Policlínico Norte, donde obtuvo la categoría de instructor de la FMC en Septiembre del 2003, obtuvo la categoría de Profesora Auxiliar en Febrero del 2007, aprobado por la FCM de Ciego de Ávila la dispensa de pasar directamente a esta categoría Docente por su currículum y evaluaciones docentes, lo cual fue aceptado por el ICM de Camagüey.

V Jornada Científica de Educación Médica 2017 Edumed 2017

Además la doctora ostenta el Grado científico de Máster en Medicina Bioenergética y naturalista. Es Diplomada en Oncología y Diplomada de Medicina Homeopática y Terapia floral, formando parte del Comité academico nacional de Homeopatía.

En su experiencia laboral, la doctora muestra un amplio currículo que expone el tránsito por diferentes centros de salud y varias funciones:

- ✓ 1983-1986: Médico Posgraduado en el Hospital Municipal "Pedro Ballester" del municipio Primero de Enero de Ciego de Ávila.
- ✓ 1987-1990: Médico Residente de Pediatría Hospital Provincial "Antonio Luaces Iraola" de Ciego de Ávila.
- ✓ 1990-1994: Especialista en Pediatría. Policlínico Comunitario Docente "Área Centro". Interconsultante.
- ✓ 1994-2001. Especialista de Pediatría Hospital Provincial "Antonio Luaces Iraola" de Ciego de Ávila.
- ✓ 1994-2015: Atiende Consulta Provincial de Oncología Pediátrica.
- ✓ 2001-2005. Especialista de Pediatría del Policlínico Comunitario Docente "Área Norte". Interconsultante. Profesor Instructor de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM) de Ciego de Ávila "Dr. José Assef Yara".
- ✓ 2005-2011: Especialista de Pediatría del Policlínico Comunitario Docente "Área Norte". Interconsultante. Profesor Instructor de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM) de Ciego de Ávila "Dr. José Assef Yara". Profesora Titular adjunta de la UNICA.
- ✓ 2011-2015: Jefe De Departamento docente de MNT de la Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila.
- ✓ 2001-2010: Atiende consulta provincial de Homeopatía y Terapia floral en el Centro provincial de desarrollo de MNT.

Su conducta social la hace capaz de unir a muchas personas en torno a una idea, una obra, una pasión. Sus valores espirituales y éticos: humanismo, responsabilidad, laboriosidad, patriotismo con que asume su labor cotidiana la hacen poseedora de tantos premios y reconocimientos, siempre está inmersa en tantos cursos y proyectos a la vez.

Posee excelentes dotes como comunicadora y tiene la capacidad de ejercer influencia educativa sobre los individuos y la sociedad mediante una labor sistemática de concientización, que involucra y compromete a todo el que la rodea.

Su pasión por entregar todo lo que sabe, de transmitir a otros todas sus armas para luchar por la salud y la vida y su paciencia, su espíritu aglutinador que la convierte en una especie de imán para las personas, hablan de su corazón limpio y lleno de grandeza.

Por eso puede vérsele al frente de una jornada que no puede llamarse con mejor nombre "Por quien merece amor" porque reúne a los pacientes pediátricos que padecen de cáncer a disfrutar, jugar, a olvidarse de los hospitales, los largos meses de tratamiento, de la angustia y el dolor de tener una enfermedad que no siempre anuncia el final pero que asusta. Ella, como médico responsable de la consulta de cáncer infantil en la provincia, es la guía de esta jornada que lleva el nombre de aquella canción de Silvio y que anuncia que está hecha para quienes merecen amor. (Hernández G. F, Robaina C. JI; 2015)

Su participación en programas radiales y televisivos amplía su labor educativa fuera de los muros universitarios, dando fe del dominio que tiene de la palabra como medio poderoso para ejercer influencia educativa además de su propia actuación educadora. Promover estilos de vida saludables como la

mejor forma de promover salud ha sido una tarea asumida con mucho amor y satisfacción por la Dra. Norma así como su empeño por impulsar el desarrollo de la Medicina natural y tradicional en la provincia, desde la docencia universitaria la convierten en un paradigma de esta especialidad en Ciego de Ávila.

Actualmente es Aspirante a Doctora en Ciencias, con su proyecto aprobado por el Ministerio de Salud Pública y también por Programa Ramal de Salud, relacionado con el tema de la atención integral al paciente oncológico pediátrico.

Sus labores al frente del proceso de enseñanza aprendizaje de la MNT, incentivaron el desarrollo de nuevas visiones, como la socialización de materiales docentes y metodológicos actualizados. La integración de la estrategia curricular desde lo académico, laboral-investigativo y extensionista, contribuyendo a la formación de los estudiantes de las carreras de las ciencias médicas, que permita concretar las aspiraciones del MINSAP: lograr la integración de la MNT como recursos terapéuticos de impacto social.

Es por ello y teniendo en cuenta los vertiginosos adelantos de la ciencia y la técnica que han ocasionado un aumento en el volumen de información a asimilar por los estudiantes, que su preocupación por profundizar en los aspectos concernientes a los métodos de enseñanza que permitan transformar el proceso docente educativo, en aras de fomentar los intereses cognoscitivos de los estudiantes para desarrollar la actividad científica en aras de solucionar problemas de salud y mejorar la calidad de vida de la población (Gutiérrez G. M, González D. E del C., González S. M de la C., González R. A M, Pombo C. A; 2014).

Sus habilidades investigativas le han permitido tutorar más de 30 Tesis de residencias de diferentes especialidades, como por ejemplo Pediatría, MGI. Dermatología. Tarea que la apasiona.

En su vida y obra, ha desempeñado varias funciones como integrante de la Comisión provincial de Oncología, Presidenta del grupo de Homeopatía y Terapia floral del Municipio Ciego de Ávila., Profesor titular adjunta de la UNICA, Miembro de la Filial provincial de Pediatría, Miembro del grupo provincial de Pediatría, Presidenta de la Cátedra de MNT del Policlínico norte y miembro de la municipal y la provincial. Es miembro de tribunal para Cambios de categorías docentes, Miembro de tribunal de 2do grado de Pediatría, Presidente de tribunal para exámenes estatales de internos, Presidente de tribunal para exámenes estatales de residentes de Pediatría, Profesor auxiliar, Tribunal en Encuentro de conocimientos provincial, Miembro del Comité académico del diplomado nacional de homeopatía y Presidente del Comité académico provincial de Homeopatía. Además es miembro del comité académico de la Especialidad de MNT.

Obtuvo la categoría de investigador agregado. Es además Jefa del Equipo provincial para la investigación de MNT en la Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila, miembro de la Filial provincial de Farmacología., es miembro de la Cátedra honorífica provincial Juan Tomás Roig para el desarrollo de la Medicina natural y tradicional, Presidente Miembro del Comité organizador de la Jornada provincial Por quien merece amor, Presidente del Capítulo provincial de Medicina Bioenergética y Natural, Tutora y oponente de tesis de residencia, Arbitro de la Revista Electrónica Nacional Mediciego del Centro provincial de información de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila, y miembro del comité de expertos de MNT. Y Presidente del consejo de Sociedades científica en la provincia Ciego de Ávila.

En sentido general ha participado en más de 46 actividades docentes de postgrado. De igual forma su participación en más de 50 eventos científicos donde expone con satisfacción los resultados científicos que alcanza en su labor investigativa, la han hecho merecedora de varios reconocimientos.

Además obtuvo también otros reconocimientos:

- Vanguardia Municipal de la CTC en los año 1992 y 1996
- Vanguardia Provincial de la CTC en el año 1996.
- Mejor trabajador a nivel del Buró sindical en el año 1997.
- Reconocimiento como dirigente sindical por 5 años .2001
- Destacada en la Atención al Programa Materno Infantil en el año 2004.
- Destacada como Docente Provincial en el curso 2005-2006.

La Federación de Estudiantes universitarios le otorgó en el curso 2014-2015 el Premio Tiza de Oro, en reconocimiento a su labor educativa.

La concepción educativa de Norma C Pérez Calleja es desarrolladora y contagia al claustro para el buen desenvolviendo del proceso de enseñanza aprendizaje de la MNT, la influencia de su ejemplo personal, su accionar con los jóvenes galenos para la reafirmación de valores, así como la formación política e ideológica y atención integral a los mismos, la convierten en un paradigma de la docencia médica avileña. Su integralidad, el valor con que asume las dificultades que la irónica vida le puso en el camino son por si sola una clase maestra de grandeza de espíritu y valor. La defensa de los derechos de la mujer y el niño son también otra arista de entrañable educadora que no se puede dejar de mencionar. Tal vez, en ese empeño y pasión algunos habrán encontrado la Normita intransigente ante las injusticias y lo mal hecho. Su alegría, el gusto por el baile, por una alimentación sana, la satisfacción que le causa los logros de los amigos, el amor por su familia a la que le dedica todo su amor, madre, hija, compañera, amiga, profesora, pediatra, homeópata como ninguna, ¡que más!. Así es Normita, educadora por excelencia.

La doctora Norma estima la importancia de la formación de profesionales de la medicina capaces de vivir y actuar en las complejas condiciones que imponen el contexto histórico actual, en ese sentido impone con su ejemplo el desarrollo de un sistema de valores propios del proyecto social que defiende la universidad médica cubana y trabaja para alcanzar esas aspiraciones no solo en los futuros galenos, colegas y en la comunidad universitaria sino en toda la sociedad. Baste referir sus oportunos, interesante y motivantes cooperaciones con la radio provincial para la educación del pueblo avileño en temas vinculados con la salud y el bienestar del adulto mayor, las mujeres y los niños. Eso la convierte en una educadora que trasciende los muros universitarios.

Uno de los aspectos fundamentales de la educación en la responsabilidad lo constituye el conocimiento de los deberes y derechos. El fundamento de la responsabilidad que la Dra. Norma demuestra con su actitud cívica ante cualquier ayuda solicitada para cualquier tarea demuestran su competencia como médico, profesora, tutora, científica, amiga. Tiene la capacidad de visionar los logros o desaciertos en cualquier situación. Es una colega que comparte los méritos con los demás y disfruta ver como sus estudiantes y colegas se superan, en ese proceso arrastras consigo a todos los que la rodean, en su afán por contribuir a la formación de otros.

Actualmente, a pesar de sus problemas de salud, la doctora sigue manteniendo el ímpetu y deseos de trabajar, hacer e investigar para desarrollar la actividad científica, contribuir con la formación de los futuros galenos y el desarrollo de la MNT en la provincia.

Todo el ejemplo que esta fascínate mujer ofrece con su vida y obra es un material idóneo para que los docentes de las ciencias médicas, y todos en general se planteen interrogantes como ¿Dónde estoy, hacia dónde voy y que estoy haciendo?, en aras del auto perfeccionamiento como elemento esencial de la conducta y de la actividad dialéctica.

En el proceso de transformaciones que se desarrolla en la sociedad contemporánea desempeña un importante papel el problema la formación del hombre como ciudadano y las peculiaridades de la imagen del maestro que es el encargado de cumplir el fin de la educación: lo patriótico, lo ecológico (amor a la Patria, la naturaleza, la comunidad) y en tener un pensamiento independiente, para que puedan por sí lograr el conocimiento de forma tal que puedan resolver los problemas reales del país, con una concepción ética del mundo que se traducen en una dirección de la vida.

IV. CONCLUSIONES

La educación cubana dentro de sus objetivos primordiales en todos los niveles de enseñanza tiene la formación de valores como elementos esenciales en la formación de las futuras generaciones. La Doctora Norma C. Pérez Calleja seguirá siendo insustituible y en el proceso de educación moral su modelo y ejemplo se agranda cada día más. Sus sentimientos de amor y respeto hacia la profesión y valores como humanismo, consagración, sacrificio, abnegación, e integralidad ya que ha combinado siempre sus tareas como educadora social. Por lo que constituye un paradigma de la docencia y la asistencia médica en Ciego de Ávila

REFERENCIAS

Gutiérrez G. M, González D. E del C., González S. M de la C., González R. A M, Pombo C. A. Una mujer de estos tiempos: Dra. Oilda Menéndez Torres, médico, pediatra y Profesora. MediCiego [Internet]. 2014 [citado 20 Ene 2016]. 20(1): Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/mciego/vol20(1) Hernández G. F, Robaina C. JI. Rev. A QUIEN MERECE AMOR. Articulo especial. 16 de Abril. 2015; 54(258): 17-19.

Plejánov JV. "El papel del individuo en la historia". Material formato digital.